





akhirnya yang menentukan masa depan dan level keberhasilan hidup seseorang. adalah suatu proses pemberian batuan kepada individu untuk mengembangkan potensi-potensi yang dimiliki agar mampu menyelesaikan masalah yang dihadapi dan menentukan jalan hidupnya sendiri dengan tanggungjawab tanpa harus bergantung kepada orang lain.

Orang yang memiliki *growth mindset* percaya bahwa kecerdasan dapat dikembangkan, bahwa otak adalah seperti otot yang dapat dilatih. Ini mengarah pada keinginan untuk memperbaiki. Demikian pula hambatan-hambatan yang terjadi, citra diri orang *growth mindset* tidak terlihat oleh sebuah kesuksesan, melainkan bagaimana akan terlihat untuk orang lain. Kegagalan adalah kesempatan belajar, dan apapun yang terjadi tetap akan berusaha mencapainya. Bapak Rhenald Kasali mengatakan di satu pihak saya senang memiliki anak-anak cerdas, namun di pihak lain saya gelisah kalau mereka yang ber-IPK tinggi itu produk setting-an *fixed mindset*. IPK tinggi tetapi terlalu membanggakan jejak sejarah, “Ijazah”. Menurut Prof. Carol Dweck, seorang pakar psikolog dari *Stanford University* berpendapat bahwa “Orang yang memiliki setting-an *fixed mindset* biasanya memiliki sifat menolak tantangan baru, menganggap kerja keras sia-sia, dan tidak senang menerima kritik atau umpan balik negatif. Juga bila ada orang lain yang lebih hebat darinya, ia sangat sinis dan menganggap mereka sebagai



didasari pada kepercayaan bahwa kualitas-kualitas seseorang sudah ditetapkan. Jika seseorang memiliki sejumlah inteligensi tertentu, kepribadian tertentu, dan karakter moral tertentu. Ciri-ciri orang dengan mindset tetap (*fixed mindset*) itu antaranya memiliki keyakinan bahwa inteligensi, bakat, sifat adalah fungsi keturunan dan sering menghindari adanya tantangan. Demikian juga, menganggap bahwa usaha tidak ada gunanya. Orang yang ber-mindset tetap ini juga, mudah mengabaikan kritikan dan merasa terancam dengan kesuksesan orang lain. Manakala, Mindset berkembang (*growth mindset*) ini didasarkan pada kepercayaan bahwa kualitas-kualitas dasar seseorang adalah hal-hal yang dapat diolah melalui upaya-upaya tertentu.

Meskipun, manusia mungkin berbeda dalam segala hal, dalam bakat, dan kemampuan awal, minat atau temperamen setiap orang dapat berubah dan berkembang melalui perlakuan dan pengalaman. Ciri-ciri dari orang yang mindset berkembang adalah memiliki keyakinan bahwa intelegensi, bakat, dan sifat bukan merupakan fungsi keturunan, belajar menerima tantangan dan bersungguh-sungguh dalam menjalankannya. Selain itu, Tetap berpandangan ke depan dari kegagalan. Belajar dari kritik dan menemukan pelajaran dan mendapatkan inspirasi dari kesuksesan















melaksanakan hal tersebut, seorang konselor harus memiliki kemampuan khusus (keahlian tertentu) dan persyaratan-persyaratan tertentu agar dapat mengantarkan klien kearah kesejahteraan hidup lahir dan batin. Adapun syarat-syarat konselor professional:

- a) Meyakini akan kebenaran agama yang dianutnya, menghayati dan mengamalkan karena ia akan menjadi pembawa norma agama serta menjadi idola sebagai muslim sejati baik lahir maupun batin.
- b) Kematangan jiwa dalam bertindak menghadapi permasalahan yang memerlukan pemecahan.
- c) Bersikap wajar, artinya sikap dan tingkah laku konselor harus wajar tidak dibuat-buat.
- d) Ramah, sebab keramahan konselor dapat menjadikan klien merasa enak, aman, dan betah berhadapan dengan konselor serta merasa diterima oleh konselor.
- e) Hangat, sikap yang hangat dari konselor mempunyai pengaruh yang penting bagi suksesnya proses konseling, karena sikap hangat dari konselor dapat menciptakan hubungan baik antara klien dan konselor, sehingga dengan hubungan baik itu klien dapat merasa enak, aman, kerasan berhadapan dengan konselor.

- f) Bersungguh-sungguh dalam proses terapi agar dapat tercapai tujuan, maka konselor harus bersungguh-sungguh mau melibatkan diri berusaha menolong klien dalam memecahkan masalah yang dihadapi, dengan kesungguhan konselor dapat mempengaruhi proses terapi.
- g) Mempunyai sifat kreatif, sebab dunia bimbingan konseling berorientasi pada individu dengan segala keunikannya, artinya setiap orang pasti berbeda-beda dalam sikap, cita-cita, nilai yang dianutnya, latar belakang yang dianutnya, serta latar belakang kehidupannya. Oleh karena itu, konselor harus kreatif dalam mencari jalan keluar dari berbagai masalah yang sama oleh klien yang berbeda.
- h) *Flexibel* atau luwes, sikap luwes yang dimiliki oleh konselor sangat penting, sebab konselor tidak selalu berhadapan dengan individu yang berasal dari satu zaman saja. Oleh karena itu, konselor harus *flexible* dalam memahami dan menerima system nilai yang dimiliki oleh kliennya.

## 2. Konseli (Klien)

Klien adalah individu yang mempunyai masalah yang memerlukan bimbingan dan konseling. Roger menyatakan bahwa klien itu adalah orang yang hadir ke konselor dan kondisinya dalam keadaan cemas. Sekalipun klien itu individu yang memperoleh









dilakukan berpijak kepada *positive belief* artinya kita tidak akan mampu melaksanakan atau melakukan langkah-langkah mengubah tekanan menjadi kekuatan dengan jitu dan berdampak positif jika *belief* atau keyakinan kita belum atau tertata dengan kokoh sebelum melakukan sesuatu yang sifatnya teknis.

#### b. Positif Mindset

Setelah positif *belief* terbangun dengan kokoh, Seterusnya dampak dari keyakinan yang positif yaitu *positive mindset*. Maka, terlahirnya istilah *positive thinking* atau positif mindset berpengaruh terhadap perilaku dan tindak tanduk manusia. Hal ini disebabkan karena manusia bertindak berdasarkan apa yang ia dipikirkan.

#### c. Sikap Mental Positif

Positive mental set atau istilah lainnya adalah *positive mental attitude* yang berarti sikap mental positif. Adapun didefinisikan sebagai “pilihan reaksi atau respons terhadap segala kejadian baik atau buruk yang menimpa manusia, ditunjukkan dengan perilaku atau tindakan. Sikap mental positif telah disinggung sejak adanya konsep *free will*, tapi konsep ini pertama kali









Menurut ahli psikolog manusia ingin kebutuhan primer sentiasa terpenuhi dan terjamin. Ini merangkumi rasa bahagia, keamanan dan juga tercukupkan dari segi biologis sama ada tidur, makan dan nafsu. Manusia hidup dan telah alami mempunyai rasa dan kemauan agar sifat primernya terpenuhi. Ini juga bisa dikaitkan dengan kemauan seseorang yang mana bisa terpenuhnya impian atau keinginan seseorang seperti ingin memiliki mobil, rumah, kejayaan dalam karir, kekayaan dan lain-lain. Impian juga merupakan salah satu hal yang berkaitan dengan karir. Impian sebagaimana yang dinyatakan oleh Sigmund Freud, ia merupakan sebuah hal yang didambakan oleh manusia secara tidak sadar atas pengaruh dari berbagai hal untuk menjadi kenyataan .

Adapun pelaksanaan Terapi “*Growth Mindset* (Carol S. Dweck, PH.D.)” dalam meningkatkan keterampilan adaptasi diri yang sering mengganggu pikirannya, karena menghadapi masalah beradaptasi dan juga bahasa yang digunakan oleh lingkungannya kurang dimengerti. Sedangkan proses terapi *Growth Mindset* yang digunakan dengan melalui beberapa sesi-sesi ataupun langkah pada *emotion challenges* sebagai pembinaan rohani yang sihat dan berkembang, maupun fisik yang ada dalam diri konseli. Di mana konseli difokuskan pada pengembangan minda dengan pelbagai nilai-nilai positif dalam diri, kembali kepada ciri-ciri individu islami supaya memiliki keteguhan jiwa, iman, dan taqwa kepada Allah SWT.

Dalam huraian diatas dapat disimpulkan bahwa Terapi “*Growth Mindset* (Carol S. dweck, PH.D.)” dalam meningkatkan keterampilan adaptasi diri seorang mahasiswa Malaysia di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel (UINSA) dapat ditangani.

## **B. Implementasi Growth Mindset dan Keterampilan Adaptasi Diri**

Terapi *Growth Mindset* (Carol S. Dweck, PH.D.) dalam meningkatkan Keterampilan Adaptasi Diri dalam penelitian ini sangat terkait rapat antara satu sama lain, Karena inti dari Terapi *growth mindset* ini menekankan bagaimana seorang yang *fixed mindset* dapat merubah dirinya kearah positif dan bagaimana mengatasi *emotion challenges* konseli dengan berbagai tantangan yang diberikan konselor dimana yang lebih diutamakan dalam beradaptasi dengan lingkungan, teman-teman, masyarakat dan membantu konseli dalam melakukan perubahan yang terbesar dalam dirinya untuk menjadi seorang yang sukses. Pada penelitian ini, Terapi *Growth Mindset* juga merupakan sebuah proses terapi yang digunakan untuk memfasilitasi konseli dalam menguasai mengembangkan potensi yang ada pada keterampilan adaptasi diri konseli.

Video Motivasi dan inspirasi telah disediakan oleh konselor nantinya bisa membuat konseli menguasai atau memahami dirinya melalui sesi-sesi yang diberikan berdasarkan respon dan pengungkapan lisan dari masalah yang terkandung pada konseli disesuaikan dengan pemilihan video yang digunakan untuk terapi *growth mindset* ini dan sebelum proses terapi dilakukan. Perlunya ada proses *Attending* iaitu membina kepercayaan di antara konselor dan konseli



dahulu supaya masalahnya makin dapat dideteksi dan proses terapi akan lebih efektif jika pendalaman masalah konselor sesuai dengan terapi yang disediakan. Kemudian direfleksikan dalam diri konseli sehingga bisa diterapkan dalam kehidupan konseli melalui tantangan-tantangan yang pernah diberikan. Hal ini sesuai dengan penelitian yang dilakukan di Yayasan Duafa Ma'hadul Aitam di Sidoarjo yang dimana penekanan dalam aspek keterampilan adaptasi diri dengan berbagai model konseling.

Penelitian ini mengungkapkan bahwa terapi *growth Mindset* ini menjadi masukan untuk memecahkan masalah yang dihadapi konseli, menginterpretasi isi dari video-video merubah mindset yang sesuai dengan permasalahan yang di alami konseli, berani akan menghadapi tantangan hidup dimana percaya diri, keyakinan, kepercayaan akan kemampuan diri bisa membuat *fixed mindset* berubah kearah positif dan pengembangan dan kemajuan dalam diri. Penelitian ini juga mengkaji tentang bagaimana konseli dihadapkan dengan masalahnya justeru dengan adanya terapi silaturahmi yang dapat merubah pikiran negatif ke positif pada sikap konseli diterapkan dalam mengubah mindsetnya.<sup>21</sup>

Hal serupa juga diungkapkan pada sebuah penelitian yang dilakukan dalam meningkatkan rasa positif dalam diri dengan menggunakan terapi silaturahmi dalam mengubah mindsetnya dari negatif iaitu seorang remaja yang mengalami depresi. Penelitian menggunakan Terapi *Growth Mindset* ini menekankan pentingnya perubahan pola pikir yang positif dalam membangun diri konseli dengan adanya langkah-langkah terapi yang berunsur perubahan pola pikir untuk

---

<sup>21</sup> Chalimatus Sa'diyah, *Model Konseling Dalam Upaya Meningkatkan Rasa Percaya diri seorang Anak di Yayasan Duafa Ma'hadul Aitam Sidoarjo*, (Skripsi: Fakultas Dakwah dan Komunikasi, Universitas Islam Negeri Sunan Ampel), hal.13



